

toire, et s'amusèrent à lui imposer un diadème horrible. Avec les rameaux de l'arbuste épineux nommé *rhammus*, qu'ils enroulèrent autour d'un faisceau de petits joncs, ces païens tressèrent, de leurs mains armées de gantelets de fer, une couronne qu'ils enfoncèrent à coups de bâton, sur la tête du roi des Juifs. Ce n'était pas un simple bandeau, touchant à peine aux tempes ; mais une sorte de bonnet formé de branches aiguës.

Cette couronne, jetée dans la citerne du Calvaire, y fut recueillie avec les principaux instruments de la passion. Cette masse de branches épineuses réunies autour d'un cercle de joncs était hérisseée d'épines : elles furent, dès cette époque, détachées et distribuées dans l'univers entier. C'est pourquoi près de 150 églises en ont reçu. L'abbaye royale de Notre-Dame de Chelles, l'église de Fontainebleau, l'abbaye de Lagny ont eu de ces épingles si précieuses : elles ont disparu dans la tourmente révolutionnaire. L'hôpital Saint-Nicolas de Melun (aujourd'hui la maison centrale) en avait une ainsi dont l'avaient enrichie les rois de France, qui possédaient un palais en l'île de Notre-Dame.

Le faisceau de joncs, ou la couronne proprement dite, est à Paris. Cette relique, peut-être la plus remarquable qu'aient les chrétiens à cause de son intégrité relative, avait été apportée par sainte Hélène dans la nouvelle capitale construite par Constantin sur les rives du Bosphore. Au XIII^e siècle, l'empereur de Constantinople, Baudoin II, contraint d'emprunter aux Vénitiens une somme d'argent, leur offrit en gage la sainte couronne et d'autres reliques. Le roi de France, Louis IX, paya la dette, à la condition de devenir possesseur de ce précieux trésor, qu'il envoya chercher par une ambassade spéciale. Pour offrir à ce diadème unique au monde un reliquaire digne de lui, le dévot fils de Blanche de Castille fit bâtir, près de son palais, la Sainte-Chapelle, le chef-d'œuvre de l'architecture gothique à Paris : c'est là que, en 1239, fut déposée cette couronne, mille fois plus précieuse que celles de tous les souverains de la terre. Depuis le commencement de notre siècle (en 1804), la sainte couronne a été remise à Notre-Dame de Paris, dont elle est le principal joyau : elle est renfermée dans un anneau de cristal, dont le diamètre intérieur est de 210 millimètres. Chaque vendredi de carême, on l'expose à la vénération des fidèles.